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https://www.100test.com/kao_ti2020/612/2021_2022__E4_B8_AD_

E5_BC_8F_E5_88_AB_E5_c57_612419.htm “如果要在城郊出现

了千万以上的中式四合院，在京津市场有没有这个承载力。

”在2008年8月的一个论坛上，观众对台上嘉宾提问。“中式

别墅一定要慎重地做。”中新集团天津分公司销售总监吴疆

接过话筒之后如此回答。答案在北京别墅市场似乎已展露无

遗。尽管从2004年开始，各类打着中式旗号的别墅争先恐后

地出现，然而四年之后，能够真正在市场上赢得成功的项目

却只有观唐。失败的例子却可以举上好多，天伦随园，运河

岸上的院子⋯⋯。在经历了2004年的那场中式别墅回归潮之

后，当下的北京市场，却很难再寻觅到中式别墅的影子。“

这种产品形态非常难以把握。”吴疆继续解释他的观点，做

中式别墅最大的痛苦便是你几乎啥都得懂，既要对过去中国

院落有所了解，也要熟悉西方一直以来的别墅建筑，既要懂

古典的风韵，也要懂得现代的建筑科技。“等于就是要绞尽

脑汁让产品既有中式的感觉，同时还得让客户不至于感觉像

住在博物馆里。”这样成功的设计是否有呢？“长于设计中

式别墅的事务所比较少。”北京九源三星建筑师事务所董事

长、总建筑师王松青谨慎地回答道。“中式别墅业内探讨的

时间比较短，这也是一种新的生活方式，对设计企业来说，

中式别墅是一项挑战。” 照搬古代四合院、苏州园林是否能

够避开设计难题，取得成功呢？但市场目前给出的案例却多

归于失败。位于昌北别墅区的天伦随园，便不幸成为水土不

服者。位于昌平十三陵水库风景区的天伦随园别墅，原本照



搬了苏州园林别墅的设计和风格，然而，三年时间却仅仅卖

出去两套。未考虑产品属性与地域风格的结合，受气候影响

南方园林风格在北方得不到很好地体现，反而犯了北方人认

为院落显着小气的忌禁，完全丧失了水乡的浪漫气息。一家

代理行的副总曾如此谈及他对天伦随园的印象。即便是在北

京打造本土的四合院，似乎也不是那么容易。北京某著名的

中式别墅便如此开发，然而，售价却一直要低于周边的欧式

项目。二期之后，开发商下定决心，将原来的四合院设计更

改为联排别墅，彻底放弃了对四合院的坚持。“你必须在中

式里融入现代的元素，因为这是一个现代人生活习惯的问题

。”从市场客户的角度，吴疆强调了客群的需求，整个中式

，似乎已经成为项目差异化定位的一块标签而已。“中国国

土太大，中式一直在提，但是各个地方都有自己的风格，哪

个才算真正的中式呢？” 谈及中式建筑，清华大学建筑设计

研究院副总建筑师、教授吴耀东认为，这原本就是一个没有

标准概念的定义，建筑，更应该考虑的是如何因地制宜。提

倡新中式，则正是2004年以观唐、运河岸上的院子等为代表

的项目所强烈表达的东西。但他们最后的命运却迥异。不同

的区域，或许这时候决定了命运。相比于位处京东别墅区的

运河岸上的院子，观唐所处的中央别墅区早已是北京知名的

富人区，区域氛围业已成熟，市场容量也是北京其他别墅区

所无法比拟。打着中式符号的别墅，此刻被当作一个别墅项

目中的小众产品。“首次置业的人，很难选择中式别墅。”

吴疆如此分析客户的心理，“人家会觉得好不容易住别墅，

我还不洋气一点？”位于中央别墅区这样一个区域内，足够

大的市场接触面或许能让中式别墅找到适合的买家，而位于



新兴别墅区的运河岸上的院子，显然就享受不了这种待遇了

。“如果你觉得你的项目可以找到许多多次购置别墅的人，

那些希望体验不同风格的人。那么OK，否则，就一定要谨慎

。”吴疆用这么一段话结束了提问的回答。1 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


